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馳騁職場 
經文：約書亞記第五章 1~15 節 

       李滿洪傳道 
 
導言：自從 98 金融風暴開始，香港的工作生態環境變得越來越惡劣。減薪、裁員、通宵加班都已經是司空見慣。

能夠有一份工作已經算不錯。但是每一日返工都好像進入戰場，就算能夠平平安安返出來，都已經是筋

疲力盡。 
 
在這個大環境底下，我們很容易會出現一種兩極化的想法： 
一、 為了生存，要成為強者，要打低其他對手，因為贏了不但會有多點錢、也不用處處受制於人；而為了成

功，一些信仰的原則就不可以堅持。       
二、 減少對工作的投入，既然世俗的職場是有這麼多不公義的事，是不值得我們為它賣命。工作只不過是純

粹為了糊口的一種手段。在職場裡面，也不要再說甚麼聖經的道理，因為只會給人譏笑。 
 

這兩種想法其實都有一個相同的毛病，就是將信仰與工作分割，認為信仰是不能夠應用在職場裡面，聖經講的

那一套在職場是行不通。這種心態驅使我們轉去尋找自己的「生存之道」，而放棄了要活出「生命之道」。 
 
相信這並不是神的心意。那麼，我們又應該用什麼心態在職場裡面去打這場仗呢？今朝我想用約書亞記第五章

的故事，跟大家一起看看聖經給我們有甚麼提醒。 
 
 
（一）【身份與關係】 
迦南諸王聽見神使約旦河的河水斷絕，知道以色列 60 萬大軍（參民 26:51）已經來到迦南地，他們就聞風喪膽，

什麼膽氣也沒有了。如果你是約書亞，在這個時候你會怎樣做呢？  
 
孫子兵法說：「故善戰者，求之於勢」（虛實篇）。善於作戰的人，會利用形勢來取得勝利。相信不用讀過孫子兵

法，都會認為在這個時候應該“食住個勢”，揮軍直入，殺他們一個片甲不留。 
 
不過，神竟然在這個氣勢如虹的時候，不但無利用這個軍事優勢，反而吩咐約書亞要為全部男丁，即是所有士

兵，施行割禮。這簡直是荒謬的行動。 
 
在人看來，在這時候最不應該做的事，在神眼中，卻認為是最重要要做的事。 
 
這裡用了四節經文詳細解釋為何他們要受割禮，是因為他們的父親輩無聽從耶和華的話，全部不得進入應許之

地，全部都要死在曠野；而新的一代還沒有受割禮，所以神要他們履行由亞伯拉罕所定下來的規矩。（創 17:7-14） 
 
 
神的心意是否只是要他們遵行一個古老的規定這麼簡單呢？當然不是，神看重的並不是表面遵守一些條文，而

是要他們貫徹條文背後的精神和態度。 
神這樣做是要以色列人認清楚自己的身份，與及他們跟神之間的關係。割禮是代表著他們跟神有一個很特別「立

約」的關係，他們也有一個特別的身份，他們是神所揀選的選民，他們做事是要向神負責、要對神效忠。 
 
為什麼搞清楚這個身份、與及搞清楚跟神的關係這麼重要呢？ 
在創世記第 17 章，神跟亞伯拉罕立約，應許要將迦南地賜給他的後裔，同時也吩咐他和他的子子孫孫要以耶和

華作為他們的神，而且要以割禮作為記號。守了割禮才是立約的一方，才在這個約裡面有份。（參創 17:14） 
 
換句話說，神這個應許只是對那些在這個約裡面有份的亞伯拉罕的後裔有效。惟有出埃及之後的第二代以色列

人再次確認他們跟神有這個「立約」的關係，遵行割禮，他們才有資格去收取這塊地。惟有他們再次認定自己

是屬神的子民，要向神負責、效忠耶和華，他們才可以得到這個祝福。 
 
其實，神既然一早已定意要將迦南地賜給以色列人，祂要實現這個應許又有何困難呢！神看重的是以色列人的

心。神在這個時候要求他們行割禮，其實是要考驗他們，考驗他們是否全心全意信靠耶和華。而這一個心態也

可以說是領受祝福的一個條件。 
 
所以，當人人都認為應該要磨利自己的兵器，好好步處作戰計劃的時候，神竟然叫他們行割禮。在神的眼中，



重要的不是以色列人“有幾打得”，而是他們要認清楚自己的身份、與及效忠的對象，這個比抓緊軍事優勢和

時機更加重要。 
 
刀是要磨利，但是最重要的不是磨利打仗用的那把刀，而是要磨利行割禮用的火石刀。 
 
弟兄姊妹，在職場裡面我們很容易會忽略我們是神的子民、是基督的門徒這個身份。我們常常只是想著怎樣磨

利自己謀生的武器，我們會讀多幾個學位、考多幾個專業資格。我們又會把握時機，努力在工作上爭取好的表

現。這些都是好的，但是這樣做是否能夠保證我們立於不敗之地呢？ 
 
抑或，我們先要檢視自己跟神之間的關係，我們是屬於我們自己，抑或，我們是屬於上帝的呢？我們在工作的成

就，是靠自己的能力、才幹，抑或我們相信，要得著神在工作上給我們的祝福，就先要守住自己基督徒的身份，

而且要全心全意信靠祂呢？  
 
（二）【信靠順服】 
約書亞和以色列百姓在這裡還做了一個很好的示範，就是什麼是信靠順服、和什麼是向神負責。在大敵當前的

時候，約書亞要下這個行割禮的命令實在很不容易，百姓可能會反對、會做反。但是約書亞很明白，最重要的

不是向百姓負責、也不是向自己負責，而是向神負責。更難得的是以色列的百姓竟然願意遵從這個“戇居”的

命令。這一種態度跟他們的上一代真的有天淵之別。他們上一代的失敗，是因為沒有聽從耶和華的話，所以全

部要死在曠野。（書 5:6）出埃及之後第二代以色列人痛定思痛，他們知道惟有順服、聽從神的吩咐，他們才會

成功。 
 
在工作裡面聽從神的教導、用聖經的原則做事，很可能給人的感覺也是“戇居”。有時我們也會反問自己：「這

樣做真的行得通嗎？」  
我以前在工廠做事的時候，當遇到問題，起初都不敢用聖經的原則去處理，都是用一般人認為行得通的方法去

做、走捷徑。但是，後來發覺這些方法不能真正澈底解決問題，到頭來問題會返來找你，而且新的問題比先前

的更加嚴重。惟有用聖經的原則去做，才能夠真正解決問題，而且心裡面也會有平安。問題是我們是否夠膽跟、

跟神的方法去做。 
 
約書亞和以色列百姓很勇敢，他們切實執行神的吩咐。但是，將要面對連場惡戰，心中有懼怕也是人之常情。

神在這個時候就差派使者來幫助他們。 
 
（三）【神親臨職場】 
在第十三節，當以色列人守完逾越節之後，約書亞來到一個靠近耶利哥的地方。他遇到一個人手裡拿著拔出來

的刀，他第一個反應就是「你是哪一邊的？」對方的回答是：「不是的，我來是要作耶和華軍隊的元帥。」和合

本這個翻譯表達不到原來的意思，原文直譯應該是：「不是的，我是耶和華軍隊的元帥，我現在來了。」“Now 
I have come.”！ 
 
約書亞作為以色列人的統帥，帶著 60 萬大軍，還未計婦女和兒童，這個擔子其實很重。他很明白將要面對連場

惡戰，很可能是很慘烈的戰鬥，他作為領袖，心情一定是很沈重。 
當他知道對方是耶和華軍隊的元帥，還說「我現在來了」，對於約書亞來說這真是如釋重負。這不但讓他看清楚

誰人話事，也是讓他心靈得到釋放。因為他一向倚靠的上帝，竟然親自差派統帥來到戰場，為祂的子民爭戰，

他就可以放心了。 
 
這個人拿著拔出來的刀，是表示祂準備好要打仗。而且祂還會背起這個統帥的責任，負責打好這場仗。這場仗

不再是單靠約書亞的聰明智慧、與及能力去打，而是有耶和華軍隊的元帥親自指揮、策劃怎樣去打，而且祂會

負責最終的結果。 
事實上，當我們讀落去下一章經文，就會發覺，攻打耶利哥的戰鬥方案完全是由耶和華自己設計。祭司抬著約

櫃，走在隊伍的前面，就是要表示這場仗是由神做先鋒，是祂親自帶著祂的百姓去打仗。 
 
弟兄姊妹，我們現在做工真的很辛苦，我們又慣了靠自己的能力去撐，但是其實不能夠撐得幾耐。我們又覺得

在職場裡面好像沒有神的位置，神好像不會在這些世俗的地方出現，神是不會理會職場的事。但是這段經文提

醒我們，邪惡如當時的迦南地，神的使者、也可以說是神自己，（在聖經裡面有時神的使者就是神自己），祂也

親自來到，何況是今日的職場呢。 
 
神不單只親臨職場，祂還拔出配刀，準備好跟我們一齊去打這場仗。我們要做的就是要像約書亞一樣，謙卑將

主權交給神、跟隨祂去面對這些挑戰。 
 



 
（四）【職場是事奉神的地方】 
約書亞謙卑俯伏在元帥的面前，還自稱為僕人。本來最自然的劇情發展，在這個時候元帥應該說：「我的僕人約

書亞，你留心聽著，現在就讓我教你怎樣去打耶利哥。」元帥在這個時候並無立即講出一個戰鬥方案，這在第

六章才出現。元帥在這個時候第一個的吩咐竟然是叫約書亞除鞋，祂說：「因為你所站的地方是聖的。」 
元帥這樣做，又是先要校正約書亞的心態。 
 
這個地方本來只是靠近耶利哥的一個地方，是一個異教文化、是一個有很多罪惡的外邦人的地方；但是因為有

神的使者在那裡、或者說是有神自己在那裡，就不再是世俗、污穢的地方，而是成為神聖的地方，是神的地盆！ 
 
神的臨在使這個地方成為神聖。換另一個角度看，這個地方不單只是以色列人謀生的地方，也是他們要在那裡

事奉神、榮耀神的地方。 
用這樣的眼光和心態去進入這個地方、去打這場仗，這場仗就“不同打法喇！”  
這場仗不再只是他們為自己而打，而是有一個更高的層次，是為榮耀神而去打。 
其實在第四章最後一節，約書亞就已經說過，神施行神蹟，讓他們來到迦南地，是「要使地上萬民都知道耶和

華的手，大有能力」。這也可說是神將迦南地賜給以色列人的目的，就是要透過他們讓地上萬民認識耶和華。 
 
回望我們在職場的處境，其實也很相似。我們也是要進入一個世俗的環境做工，那裡很可能不是基督教的文化，

裡面也會有很多惡人。我們可能很討厭這個地方，我們不會覺得它有什麼神聖。這個地方只不過提供我們三餐

溫飽、或者是事業成就，我們無想過可以在那裡事奉神、榮耀神。 
 
但是如果我們換另一個角度去看，用一個宣教士的心態進入職場，這樣就很不同了。縱然這個地方有很多不義

的事，但是我們仍然看它為神要我們去服事的地方；縱然我們的才幹恩賜不能盡情發揮、我們的努力不被欣賞、

我們得不到合理的報酬，我們仍然不會被這些負面的景況困住，因為我們知道神還有另一任務要我們完成，就

是要透過我們去祝福這個地方和裡面的人。 
 
在今年初的中國神學研究院的院訊裡面，院長余達心牧師有一篇關於職場的文章，余牧師說基督徒應該以一個

牧人的身份進入職場，他說：「事奉不限於教會四壁之內。一個信徒的事業就是他事奉的所在，他要在這些生活

的平台上，以職場內的人作為服侍、牧養、宣講的對象，叫其中被擄的得釋放，受傷的得醫治，迷失的得回轉。」 
 
弟兄姊妹，職場不單只是一個搵食的地方，而且是我們為神作見證的地方、是彰顯真理的地方、是我們為光為

鹽的地方。 
縱然有時我們覺得是在“崖打”、是在苦戰；但是我們仍然可以睇到工作有正面的意義，是神要透過你去祝福

這個地方和裡面的人。 
 
 
 
結語： 
弟兄姊妹，今日搵食真的不容易，無論你是打工抑或做老板都會有很多艱難。若果我們只是靠著自己的能力去

應付真的無難“崖”。但是我們的主很好，祂已經親自來到職場幫助我們，祂要帶住我們去應付各種挑戰和困

難。祂還要使用我們將愛和真理帶入去我們工作的場所、去祝福那裡的人。我們要做的是緊緊跟隨我們的元帥、

聽從祂的話、持守基督徒的身份、藉著好的行為去榮耀天父。 
 
願天父幫助我們每一個，加給我們信心和勇氣，在職場裡面能夠為主打一場漂亮的仗。 

 


